

# El Eco de Cartagena



DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

## Notas de actualidad

En general el carácter del vecindario de las malas condiciones en que las empresas de aguas están suministrando el líquido elemento.

La cuestión de punto fijo al la causa de venir las aguas enturbadas depende de la poca cantidad que poseen las compañías o de las malas condiciones en que se encuentran las tuberías, pero es el caso que el público bebe ese líquido, casi cenagoso, con repugnancia.

El municipio debe en este asunto una gran responsabilidad y no se preocupa de ello, que de tanta importancia es, porque ya se sabe que el agua es el principal vehículo de la salud y debe ser limpia, transparente y cristalina, sin las materias inmundas y tóxicas que ahora, bien sea por el mal estado en que se encuentran los depósitos o por las condiciones de las cañerías, traen las aguas.

Necesario es que el Ayuntamiento y los ediles de este municipio y el Consejo municipal se ocupen de esta materia de una manera importante y necesaria como las aguas potables.

Hace tiempo, nos ocupamos del ruinoso estado en que se encuentra el luminoso barracón destinado a Lonja, y hace tiempo también que en una de las sesiones municipales se trató de este asunto y después todo ha quedado en el más completo olvido, como la mayoría de las cosas de interés para Cartagena.

Este edificio que amenaza desplomarse y abandonar tal vez desgraciadamente, de lo que seguramente serían responsables nuestros ediles, debe arreglarse y ampliar, dotándolo de un nuevo edificio más amplio, con todas las condiciones que exige la higiene.

Esperamos que algún concejal insista nuevamente en la próxima sesión para que el Ayuntamiento adopte el acuerdo de dotar a Cartagena de un mercado lonja que tanta falta le hace y que desaparecen como puestos de la calle de Santa Florentina que tanto nos avergüenzan.

Días pasados nos ocupamos de la solemne función religiosa celebrada en la Iglesia de Santo Domingo con motivo de la festividad de la Virgen del Pilar, patrona del Cuerpo de la guardia civil y del de Correos.

Al acto asistió en traje de gala con sus jefes y oficiales toda la fuerza de dicho instituto y extrajo grandemente el que no así tiene representación alguna del Cuerpo de correos y telégrafos.

Respecto al primero lo vemos en un periódico de Madrid lo siguiente:

También celebró ayer el Cuerpo de Correos la fiesta de su excelta Patrona. Por la mañana, a las diez hubo una función religiosa en Santa Cruz, a la que asistieron el director general, Sr. Ortuno, el subdirector, Sr. Tutor, y todos los jefes y oficiales francos de servicio.

No hubo oficinas en la Dirección general.

El Sr. Ortuno, en telegrama circular felicitó a todos los funcionarios de España y acordó perdonar las faltas leves de todo el personal.

Además, felicitó al Cuerpo así mismo por coincidir la fiesta de la Patrona con la concesión de un crédito para mejorar el servicio del Ahorro Postal, que ya asciende a la cifra de 40 millones de pesetas.

Respecto al de telégrafos no tenemos seguridad completa si tendrá también como Patrona la Virgen del Pilar.

## Nuevo Alcalde

Según noticias que han llegado a nosotros se ha recibido en esta la R. O. nombrando alcalde de Cartagena al letrado de este Colegio don Pablo Cazorla.

El público que es juez severo en todo orden de cosas, ha acogido con gran satisfacción el nombramiento del nuevo Presidente de la Corporación municipal; pues el señor Cazorla, cartagenero de verdad, es persona que goza de grandes simpatías y efectos que al aceptar tan espinoso cargo, como hoy lo es la Alcaldía de Cartagena, sabrá conjurar las graves situaciones que indubablemente han de presentarse.

Recibimos con verdadera satisfacción la noticia porque estamos seguros que antes que las exigencias políticas, el señor Cazorla velará por la prosperidad de su patria chica.

## ABOGADOS AL HAMBRE

### Indiferencia incomprensible

Una pequeña subida que después resultó justificada en parte e inexistente en otra mayor todavía, motivó una alterada por Mayo del estorbo, de tal naturaleza que la corporación Municipal constituyó una Comisión especial de subsistencias invitando a varias personas de esta ciudad entre las cuales me cupo el honor de ser uno de los señalados y el de ser también designado por dicha Comisión para inspeccionar prácticamente o sea asistiendo a los mismos establecimientos cuanto concierne al asunto, obteniendo el resultado que dicho queda; es decir la convicción de que no existía un fundamento real de verdadera importancia para el público cartagenero.

Pero en el fondo de aquel asunto palpaba una cuestión política y la política es el *Deus ex machina* que impulsa aquí toda labor pública, de lo cual resulta que, como es el elemento impulsor, viene a ser la labor impulsada: una mala cosa o una nada.

Hoy que el encarecimiento de las subsistencias no es cuestión de un dos o tres por ciento más del precio ordinario, sino un cincuenta por ciento y más, en ocasiones, en artículos de uso tan frecuente para las clases mediana y proletaria como el arroz, el aceite, las judías y aun la carne de cerdo, de que tanto consumo se hace ordinariamente, el silencio, el más plácido silencio se ha apoderado de los Directores de la vida local y la complacencia, la más absoluta complacencia del público en general, cuya paciencia, en asuntos que le afectan gravemente, se mantiene en mantillas la de Job.

No es calculable hasta que punto llegará a extremarse la carestía, si la guerra prosigue y el Gobierno del señor Dato que, al comienzo tomó con empeño la prohibición de exportar artículos destinados a la alimentación, empieza a favorecerla autorizando ya la salida de importantes partidas de arroz a pesar de haber experimentado alza tan notable que el saco del de bomba que se vendía a 60 pesetas en tiempos ordinarios, se vende hoy a 20 pesetas menos.

En fin, pues, los Directores de la vida pública, tranquilos ces día y el pueblo, el manso pueblo, regocijarse de que llegue; mientras haya funciones de toros, cine y foot ball, no hay que tener penas: lo que falte de alimentación, se suplirá con diversiones.

Sobre todo, las elecciones de Concejales están próximas y vecinas las de Diputados a Cortes que, como siempre animarán al público y serán una panacea, con la cual quedará espantado el hambre.

Cruzarse, pues, de brazos frente a ese peligro es lo racional; unirnos todos como un solo hombre para solicitar del Gobierno la restricción absoluta de las exportaciones y la autorización para crear Comisiones populares que suplan la deficiencia de los Ayuntamientos para investigar toda exportación fraudulenta y facultadas de atribuciones para verificarlas, es una ideología propia de cerebros hueros.

El famoso General No-Importa, tiene sus hijos más precisos en el pueblo cartagenero y como él vendió, venderán sus hijos el hambre sucumbiendo heroicamente.

Hasta ahora van murieñdo unos cuantos de anemia; pero eso es nada para su valor inveterado.

Adelante, pues; sigamos siendo así tontos para desdenar el peligro y bien humorados para distraer el hambre con los recreos.

Agustín Medina Almela.

Para ser un artista muy satisfactorio y dispuesto a aceptar la próxima función, pues se para el plato muy bien y muy honestamente con estas veladas que tanto dicen de la juventud católica de este Centro a que en pocas veces una vez más felicitamos.

## En el Real Club

— Chico, no me habías engañado ¿sabes que resulta precioso el aspecto de este acontecimiento cristalizado con sus tonos claros, sus profundas que ilumina con o. Brillios encantadores y la belleza de estas apachachas de nuestra sociedad, tan lindas como sutilmente femeninas?

— Ya te lo había dicho; no da esto la sensación de un baile ceremonial y solemne, es un salón de recepción, es algo íntimo y exquisito, una amable señora que se quedara en casa, y sus acogidas amistades se reuniesen en amena tertulia, pudiendo el rato agradablemente en su compañía; como aquí todos nos conocemos y así todos se trata, estas reuniones tienen el sello familiar, con la distinción que en ellas poseen como depósitos de damas que van en aquel "cruce grande", de las que con decir su nombre está hecho el mejor elogio.

— ¿Quiénes son?

— Las señoras de López Barril, Soler, Guitar, Mac-Cres, Calderón, Soriano, de la Cuesta, Barreto, Maio de Molina, Martínez-Domenech, Terry, Nieves Rato, y la de Spottorno, nuestra elegantísima Condesa en Mogador que con su hermana, la condesa de Sierra, aquella espléndida mujer morena, que vos justo al momento del piano - han venido a pasar aquí unos días desde Orán antes de marchar a su nuevo destino.

— Oye quién es aquella señora hermosa, de arrogante porte y galandísima figura, que parece una mujer de Rubens, modernizada?

— Cuál, ¿de los tres? La condesa de Luna, y el sombrero ultra-chico, que oscila con su cabeza a la luz vivísima de sus parlteros ojos?

— La misma.

— María Romero.

— ¡Y aquella de semblante bellísimo de una pureza y coherencia de rasgos insuperables!

— Esa que forma un marro a su predilección con el color de grises y lavas plumas cerrado que el rojo lino de torcevelo, menos raro que sus labios de grises la de las ojos puros y la boca tan redonda, es Matilde Soler.

— ¡Esa que caminando vestida todo en blanco y suaves, que corona un bello sombrero para ideal que el que se sombrero transparente!

— María Calderón, un encanto por su figura delgadísima, y su primer por su semblante hechicero.

— ¡Mira aquel portento de mujer, que arroja en su cuerpo acentuado! ¡Ese que abra el pecho de a todo un bello conjunto el sombrero blanco y negro, cuyo brida aterlopelada en marro el color de su rostro, rodeado por cara de maravilla donde lucen dos ojos de fuego que seducen y subyugan al que los mira!

— Esa hermosa chiquilla es Pilar de la Cuesta.

— ¡Y una toda ancha, de mirar dulce y suave, de tierna sonrisa, que respira bondad, la que corona un lindo bobas con negro capote sobre el que se yergue negra pluma cimbrante!

— Matilde Gómez, tan bella como buena, tan angelical como bella.

— Chilo es verdaderamente un conjunto encantador de estas señoras que componen este grupo de bellezas juveniles.

— No puede ser menos cuando de él forman parte las de López Villar, Pawieux, Terry, Mac-Cres, Martínez Domenech, Girón, López Blusert, Torres, Portela y Ruls.

— Tienes razón, es un coro de hadas, bellas como el coro acompañado de la Primavera de Botticelli ¡felix el mortal que abraiga sobre sí el cariño de una mirada de esos ojos tan dulces y tan hermosos.

N. O.

## En el Patronato

Con la repetición del hermoso drama histórico: "Ante el Rey y ante la muerte" y el estreno de la bonita comedia "El Capitán retirado" se organizó el programa de la velada de ayer tarde.

La ejecución fue, como siempre, esmerada por parte de todos.

El Sr. Gallego recibió justas ovaciones por lo acertado que interpretó sus papeles.

La concurrencia muy satisfactoria y dispuesta a aceptar la próxima función, pues se para el plato muy bien y muy honestamente con estas veladas que tanto dicen de la juventud católica de este Centro a que en pocas veces una vez más felicitamos.

R.

**II ANIVERSARIO EL SEÑOR**

**Don Isidoro Calu Aranda**

falló el día 17 de Octubre de 1915

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica de su Santidad.

**R. I. P.**

Todas las misas que se celebren el día 17 del presente mes, de 8 a 12, cada media hora, en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, serán aplicadas en sufragio del alma del finado.

La vela y alumbrado, así como los ejercicios de la tarde, tendrán igual aplicación.

Sus hijos ruegan a sus amigos y personas piadosas le tengan presente en sus oraciones por lo que quedarán agradecidos.

Varios señores Prelados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## El concierto de anoche

En los salones del Ateneo se celebró anoche el concierto inaugural del curso de la Academia oficial de Música incorporada al Conservatorio de Valencia que resultó brillantísimo.

Todos los alumnos que tomaron parte en tan hermosa fiesta fueron grandemente felicitados por la precisión con que ejecutaron los números.

Felicitamos a los profesores de dicha Academia señores Aguilar y Maestro como igualmente a sus discípulos y especialmente a la señorita Arnau que fué objeto de una verdadera ovación por lo bien que cantó.

## De Sociedad

Los que viajan

Marchó a Madrid el diputado a Cortes por esta circunscripción don José García Vaso.

Procedentes de Valencia hemos tenido el gusto de saludar a los señores don Vicente Cano y don Pedro Serrador.

Ingresó en el correo de ayer de la Corte en donde ha permanecido unos días la esposa de nuestro apreciable amigo don Ricardo Mur Director de esta Prisión afflictiva.

Salieron para Mórcela el importante minero don Jorques Grey y su distinguida esposa.

Han regresado de Archeda nuestro amigo don Camilo de Aguirre y su distinguida esposa doña Caridad Manzanares.

Han marchado a Madrid el Cónsul de Grecia en esta plaza don Manuel Carmona.

Han llegado procedentes de Albano la esposa de nuestro amigo don Luis Fajardo y las señoritas Pilar y Carmen Pintó Herrero.

Han salido para Fortuna el comandante general de este Apostadero el Excmo. Sr. don Federico Ibáñez y su distinguida esposa.

También marchó a dicho balneario la distinguida señora doña Rafaela Carlos Roca, viuda de Gómez Canóvas.

## Notas varias

En los exámenes que se están celebrando en Madrid para el ingreso en la Escuela Naval Militar ha aprobado el último ejercicio con brillantes notas el estudiante cartagenero don José García Roca.

## El espíritu religioso en Cartagena

Sinceramente y con gran satisfacción lo decimos: El espíritu religioso ha aumentado considerablemente en Cartagena en estos últimos años. Esto no quiere decir que antes fuéramos un pueblo ateo, indiferente o descreído; nada de eso; Cartagena ha sido siempre católica, digno su tradicional y ferviente devoción a la excelsa Virgen de la Caridad nuestra amada patrona y tantas otras piadosas asociaciones que por su carácter religioso eran bien recibidas por la opinión y sostenidas con espléndida generosidad.

Cartagena ha sido siempre católica, pero ese fervor se ha reavivado para digne nuestra, en los últimos años. ¿A qué ha sido ello debido?

Modesta es nuestra inteligencia y torpe la pluma que maneja para

explicar las cosas que han dado por resultado un aumento de religiosidad en el pueblo cartagenero. Las sagradas doctrinas del Divino Redentor se abren paso a través de todas las vicisitudes, penetran en todas las condiciones y se adueñan de todos los corazones.

Yo recuerdo que no hace mucho tiempo, las iglesias estaban siempre solitarias y las novenas y funciones religiosas que se celebraban carecían de concurrencia como el orador no fuera precedido de gran fama. Ahora sucede todo lo contrario y hasta los actos más humildes del culto católico encuentran asistencia de fieles.

Visitando la histórica Catedral Antigua nos convencemos de esto y lo propio ocurre con los demás templos. Días pasados celebró la festividad del Rosario en San Sebastián, Carmen y Corazón de Jesús, y en la Catedral Antigua los ejercicios mensuales de la Cofradía del Santo Cristo del Socorro; pues bien, en todas las referidas iglesias hubo numerosa y selecta concurrencia.

La reciente fundación de la Cofradía de San Ginés de la Jara, que ha sido acogida con tanto entusiasmo y fervor, habiendo comenzado ya el milagroso santo a dispensar sus esenciales favores, es otra prueba de este aumento de fe que ha servido para consolidar una antigua y olvidada devoción de nuestros antepasados.

Muy en breve, dará principio en la Catedral Antigua la novena al Inmaculado Corazón de María. Esta novena era antes desconocida entre nosotros. El culto solemne que ahora se le rinde es debido a los RR. PP. Misioneros, Hijos del Corazón de María, que han conseguido transformar el antiguo templo, convirtiéndolo hoy en centro del catolicismo cartagenero y practicando con hermosas obras las doctrinas de Cristo.

A estos virtuosos y sabios padres misioneros debemos una buena parte de ese reavivamiento del espíritu religioso. Ellos han recogido a los niños vagabundos estableciendo clases y dándoles esmerada instrucción, ellos han organizado Asociaciones que arrastraban vida lánguida y pasiva y que hoy sorprenden con el esplendor de sus cultos, ellos han creado repares y bibliotecas públicas, ellos en fin, han abiertos sus brazos a cada empuje que tuviera carácter religioso, haciendo algunas Cofradías al calor de estos entusiasmados misioneros, que bien pueden hallarse satisfechos de su misión.

Y de conversaciones no hablan; sabemos que son muchas las que se celebran por estos buenos padres misioneros. Quizás surran algunos milagros; pero nosotros conocemos centenares de obreros que a ellos deben su ingreso en las fila del ejército de Cristo. Y no solamente obreros, señores de familia, hemos visto postrados ante los confesionarios mostrando al mundo adentro que son buenos creyentes y que así se avergüenzan de sus ideas.

Fervorosos católicos nos complacemos en proclamar públicamente estos méritos contraídos por los RR. PP. Misioneros hijos del corazón de María, y en apuntar también, como fausto nuevo este reavivamiento que hemos observado en el espíritu religioso de Cartagena.

Doceamón

**Haro Hermanos**  
FOTOGRAFOS  
CARMEN, 27 y JARA, 41  
"LAMPARA JUPITER"